

# L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONIANS

DESSINS DE F. FUNCKEN

## LE ROYAUME DE JERUSALEM

**L'**HOMME se pèse au poids du cœur », a dit Louis Veillot. Peu d'hommes eurent le cœur plus noble que Godefroid de Bouillon. Il accepta la royauté qu'on lui offrait, mais il refusa de porter une couronne d'or, là où son Maître avait porté une couronne d'épines. Il prit le titre d'avoué du Saint Sépulcre. Il mourut l'année suivante et fut enterré dans l'église même où le Christ avait eu son tombeau...



### 3. - TOUJOURS MENACE...

Le roi Foulques d'Anjou venait de mourir lorsque les Turcs reprirent une offensive impossible à contenir. Une nouvelle croisade fut prêchée en Europe par saint Bernard et elle amena le roi de France, Louis VII, et l'empereur Conrad III au secours du royaume, ainsi que le comte de Flandre, Thierry d'Alsace. Celui-ci arriva par mer devant Lisbonne, alors ville arabe, assiégée par les Portugais. Il fit l'assaut et prit la ville !



### 1. - UN ROYAUME DE REVE...

Quand la plupart des croisés furent rentrés en Europe où on les attendait depuis des années, il fallut bien stabiliser la conquête en vue de la protéger des profanations musulmanes. On en fit donc un royaume. Les rois, d'origine belge, l'organisèrent à la mode féodale, avec des fiefs dont ils rédigerent les lois; ce sont les « Assises de Jérusalem ». Ils s'adaptèrent aux coutumes et même aux costumes de l'Orient.

### 4. - BIENTOT DETRUIT...

HELAS! les princes chrétiens du royaume de Jérusalem ne s'entendaient pas et s'affaiblirent rapidement. Un chef musulman d'Egypte, le Khédivé du Caire, Saladin, attaqua l'armée chrétienne en 1187 et l'écrasa près de Tibériade; il fit prisonnier le roi Guy de Lusignan. Alors il s'empara de Jérusalem, fit abattre les croix et rouvrit les mosquées. Mais la chrétienté s'obstinera et fera encore six croisades — sans résultat.



### 2. - SUR LA DEFENSIVE...

Le jeune royaume était bien faible et mal entouré. On le fortifia. On y construisit des citadelles, dans le genre de ce formidable « Krak des Chevaliers » qui existe encore en Syrie. Pour entretenir une armée permanente, on créa des ordres de chevalerie militaire : les Hospitaliers de saint Jean qui deviendront les Chevaliers de Malte et les Templiers. C'étaient des moines-soldats qui portaient l'armure sous la bure, la croix sur l'épaule et l'épée au côté. Leur règle leur défendait de se dérober au combat ou de se rendre. Plus tard, les croisés allemands créèrent l'ordre des Chevaliers Teutoniques. Tous joueront un rôle important.

### 5. - SANS RESULTAT?

C'EST vrai qu'on perdit les Lieux Saints. Mais ce qui est vrai aussi, c'est que les croisades bousculèrent toute la vie de l'Occident. D'abord les rois deviendront puissants parce que leur noblesse est décimée. Et puis le commerce va se développer prodigieusement entre l'Est et l'Ouest. Et du commerce sortiront les communes, des communes formidables comme Bruges, Gênes, Venise. Le goût du luxe, entrevu en Orient, va s'étendre partout, le goût des soies, des tapis, des miroirs. Il y aura aussi le goût des arts, des lettres. Ainsi, la langue grecque retrouvée à Byzance sur la route des croisades... La Renaissance approche...

